
前去采访伦敦大学学院

（University College Lon-

don，UCL）副校长、材料化

学教授郭正晓的路上，正

值北京遭遇雾霾天气。搭

载记者的出租车司机不免

发起“牢骚”：“夏季就没有

雾 霾 了 吗 ？ 广 播 里 都 说

了，夏天光化学反映还强

呢，产生的二次粒子更多，

再加上北京夏季湿度大、

风速小，也容易造成雾霾

天气。”尽管如此，这位的

哥对北京的空气质量仍然

是有信心的：“我拉过一位

英国乘客，他说他们那里

以前比中国的雾霾还要严

重，现在不也治理好了，所

以我相信我们的空气将来

一定会治理好的。”

听 闻 记 者 来 时 的 见

闻 ，郭 正 晓 打 开 了 话 匣

子。“这个暑期来北京参加

城市科学节，我在一次互

动中向一些大人和孩子展

示了一款涂上了一层纳米

材料的海绵，这块海绵可

以吸附空气中的颗粒物脏

东西，一些人就问我能不

能吸收 pm2.5，看来大家对

这个问题是十分关心的。”

他 告 诉 科 技 日 报 记

者，近年来中国部分城市

雾霾比较严重，老百姓都

很关注空气质量问题，他

们的团队一直致力于将纳

米材料及技术应用于清洁

能源，对雾霾问题也持续

关注。“事实上，雾霾的历

史并不是只有近几年这么

短，而且很多发达国家也

曾遭遇空气污染的尴尬。”

郭正晓说。

据 相 关 资 料 记 载 ，

1952年 12月 5日至 8日，伦

敦空气寂静无风，又恰逢

冬季采暖期间，当时的伦

敦多使用燃煤供暖，由于

逆温层的作用，煤炭燃烧

产生的二氧化碳、一氧化

碳、二氧化硫、粉尘等气体

与 污 染 物 在 城 市 上 空 蓄

积，引发了连续数日的大

雾天气。这场灾难造成伦

敦市 4000余人死亡。尽管

12 月 9 日之后，由于天气

变化，毒雾逐渐消散，但在

此 之 后 两 个 月 内 ，有 近

8000 人因为烟雾事件而死

于呼吸系统疾病。

郭正晓表示，震惊世界的“伦敦烟雾事件”让

“雾都”之名举世皆知。而如今伦敦已经基本抛掉

了“雾都”的帽子，“其中有许多经验值得我们借鉴

学习”。比如自那以后，英国政府开始反思空气污

染造成的苦果，并催生了世界上第一部空气污染

防治法案——《清洁空气法》的出台；后来还做出

一系列改善空气质量的举措，逐步改善了烟尘和

颗粒物的状况。

“很多经验与教训都值得我们借鉴和反思，伴

随着英国空气质量的改善，英国的能源结构也发

生了巨大的变化。而我国也有很多自身发展的特

色与需求，这就需要我们在借鉴国外经验的同时

从自身情况出发。”郭正晓说。 （下转第三版）
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科技日报8月13日电 （记者项铮）“埃

博拉病毒有传入我国的可能，但在我国流行

的可能性不大。”中国疾控中心病毒所副所

长董小平今天表示，“有传入风险，在我国暴

发风险极低。”

董小平说，我国和非洲交往多，存在携

带病毒入境的可能。一般来讲，病毒有三种

入境方式，一是病毒携带者入境，二是携带

病毒的动物入境，三是通过埃博拉病毒的自

然宿主果蝠传播。目前我国已经在入境口

岸加强检测，严控输入病例，同时检测入境

动物，排除输入携带病毒的动物进入我国境

内。排除第三种可能，即埃博拉病毒的自然

宿主果蝠不可能飞到中国。

埃博拉出血热非常凶险，致死率高，一

般来讲，越凶险的疾病流行能力越差。埃博

拉病毒是已知病毒，近些年我国对传染病的

防范防控能力有了极大提升，即便出现输入

病例，只要控制好家庭聚集、社区传播、医院

内感染，埃博拉出血热就不会传播。

董小平说，“目前我们对埃博拉出血热

的认识有限，我们不知道埃博拉病毒如果移

植到欧美发达国家会呈什么样的流行态势，

病死率会有多少。但是我们认为，肯定低于

非洲国家。”埃博拉出血热疫情较为严重的

国家医疗条件不太好，一些病人甚至席地而

治，医院内缺乏很好的防护措施。而我国医

疗条件好于这些非洲国家，而且对传染病的

检测能力、研究能力比较强。

中国疾控中心应急中心副研究员向妮娟

告诉记者，目前北京已经指定了两个定点收

治埃博拉病人的医院，两家医院均具备良好

隔离条件、有优秀的传染病医生，具备防控埃

博拉出血热病人的能力。但是我国没有收治

过埃博拉出血热病人，公众应提高防护意识，

这是预防埃博拉出血热的一道重要防线。

埃博拉病毒在中国暴发可能性小

党的十八大以来，中共中央总书记习近平同志围

绕实施创新驱动发展战略发表了一系列重要讲话。日

前，习近平同志在中国科学院第十七次院士大会、中国

工程院第十二次院士大会上发表的重要讲话进一步对

实施创新驱动发展战略作了深刻阐述，强调“我国能否

在未来发展中后来居上、弯道超车，主要就看我们能否

在创新驱动发展上迈出实实在在的步伐”。他还强调，

“要让市场在资源配置中起决定性作用，同时要更好发

挥政府作用，加强统筹协调，大力开展协同创新，集中

力量办大事，抓重大、抓尖端、抓基本，形成推进自主创

新的强大合力。”深入学习贯彻这些重要讲话精神，要

求我们进一步优化科技资源配置，实施好创新驱动发

展战略，使科技通过创新加快向现实生产力转化，为经

济社会发展提供强大支撑。

实施创新驱动发展战略必须
优化科技资源配置

习近平同志指出：“实施创新驱动发展战略，最根

本的是要增强自主创新能力，最紧迫的是要破除体制

机制障碍，最大限度解放和激发科技作为第一生产力

所蕴藏的巨大潜能。”他强调：“要着力从科技体制改革

和经济社会领域改革两个方面同步发力，改革国家科

技创新战略规划和资源配置体制机制”。这表明，实施

创新驱动发展战略，一个重要方面就是深化科技体制

改革，优化科技资源配置。

改革开放以来，我国科技体制改革一直围绕促进

科技与经济结合这个关键问题展开，科技资源配置市

场化的效率逐步提高。近年来，我国在优化科技资源

配置方面的改革主要集中在以下方面。

注重发挥好国家战略规划的引导作用。2006 年出

台国家中长期科学技术发展规划纲要，确定发展方向

和重点任务，引导市场预期，鼓励和支持企业围绕国家

战略需要配置资源。2008—2013 年，中央财政共投入

国家科技重大专项（民口）823亿元，带动企业和地方投

入 1400亿元，围绕产业链进行系统部署，集中力量突破

一批关键共性技术，研发一批具有自主知识产权和市

场竞争力的重大战略产品，解决了我国经济社会发展

中众多的“短板”问题和“卡脖子”问题，新技术、新产品

创造的新产值累计 1.2万亿元。

注重发挥好宏观政策的导向作用。灵活运用财税、金

融、投资等政策工具，激励各类市场主体加快创新步伐。

2012 年度企业享受研发费用加计扣除政策减免税突破

430亿元，超过政府任何单项科技计划年度的投入。2013

年，科技型中小企业创新基金投入46亿元，风险投资及私

募股权投资对科技企业投资356亿元，带动社会投资1900

亿元，科技型中小企业信贷总额超过6300亿元。

注重创新创业的载体和环境建设。中央和地方合

力推进国家高新区的改革与发展，为科技创新创业搭

建核心载体、营造良好环境。在国家自主创新示范区

和高新区内，企业的研发支出、授权专利都超过全国企

业 1/3，新产品销售占其产品销售总额的 1/3。2013 年

国家高新区总收入达 20 万亿元，工业增加值占到全国

的 16%，平均能耗一直比全国平均水平低近 40%。

注重从需求侧培育新兴市场。比如，在培育发展战

略性新兴产业中，国家通过组织实施“十城千辆”“十城万

盏”“金太阳”等创新成果应用示范工程，激发市场应用潜

力，持续扩大市场应用规模。全国已推广各类节能和新

能源汽车6.8万辆，应用LED灯具年节电超过20亿度。

通过优化科技资源配置的一系列重大改革措施，

我国在技术创新领域形成了科技资源配置的新格局，

为实施创新驱动发展战略奠定了坚实基础。

形成市场导向机制，强化企业的主体地位。2013

年，我国全社会研发支出达到1.19万亿元，研发支出占国

内生产总值的比重达到 2.09%。研发支出中企业占比达

76%，企业研发支出是 2006年的 4.3倍。目前，我国研发

人员总量达 360 万人年，其中企业研发人员占到 77%。

国内有效发明专利达59万件，是2006年的8.1倍，其中企

业发明专利超过55%。全国技术交易额从科技进步法修

订前的 2200多亿元，快速增长到 2013年的 7469亿元，其

中80%以上的技术成果交易是在企业间完成的。企业创

新投入增长，加快了新技术、新产品的产出，也有力地促

进了先进适用技术的转移和扩散。由此可见，通过优化

科技资源配置，我国企业技术创新更加活跃、更加高效。

使国家有更多财力集中于打基础、攻关键、利长

远的重大战略问题、基础科学和前沿技术研究。当

前，中央财政科技投入更加集中于战略高科技、基础

研究、重大关键共性技术和农业科技的发展，更加注

重环境、健康和防灾减灾等民生事业的发展。中央财

政对基础研究的投入从 2008 年的 170.2 亿元增加到

2013 年的 362.9 亿元。 （下转第三版）

优化科技资源配置 实施创新驱动发展战略
——深入学习贯彻习近平同志关于实施创新驱动发展战略的重要论述

全国政协副主席、科技部部长 万 钢

科技日报讯（记者陈丹）继去年获得纯度高达5个9

（99.9998%）的硅后，美国国家标准与技术研究院的团队又

一次刷新纪录：他们使用一项相对简单的技术，生产出了

可能是目前纯度最高的硅，该材料99.9999％以上的成分

为硅28，仅有不到百万分之一为不确定的同位素硅29。

许多量子计算方案需要同位素纯硅，比如用作衬

底，在其上嵌入量子位（存储信息的量子比特）。项目

负责人、该研究院物理测量实验室量子工序和计量学

组的乔希·波默罗伊表示，“眼下面临的真正挑战是如

何让这种非结晶的高纯度硅成为晶片或外延层所使用

的硅的形式”，这是构建实用量子信息系统最终所必需

的。在这方面他们已经取得了一定的成功，能够让这

种高纯度硅生长成为近乎完美的晶体。

要满足大部分量子计算目的，需要纯度至少达

99.99%的硅 28，但这种硅目前还无法通过可靠的商业

来源获取。天然非高纯度硅中含有大约 92％的硅 28，

另有大约 4.7％的同位素硅 29。但硅 29的存在是量子

计算必须克服的一个难题，因为它会导致量子信息的

崩溃，也就是量子比特的“退相干”。硅 29的含量每减

少 10倍，相干时间便可延长 10倍。

为了进一步提纯硅 28，研究小组采用了一种类似

质谱分析的技术。据物理学家组织网 8 月 13 日（北京

时间）报道，他们先用高压将自然界中含量丰富的硅

烷气体中的硅原子电离并萃取出来，然后使其通过磁

场，这会导致离子的轨道弯曲，而曲率半径取决于离

子的质量，因此硅 28 和硅 29 会分离成不同的光束。

接着，硅 28 离子束被引导到一个约 1 平方厘米的非高

纯度硅基底上，以方便收集硅 28离子。相比其他生产

高提纯硅的最先进技术，比如旨在利用一个高纯度硅

28 制造的完美球体来定义千克标准的国际阿伏伽德

罗项目，这种方法要简单得多。

不过，不论是经典计算还是量子计算，都需要具有规

则晶体结构的高纯度硅，这是因为非晶硅充满悬空键、

氧分子和其他杂质，导致其电性能不佳。为了获得晶

体硅样品，研究人员让硅 28在一个加热到 1250摄氏度

高温的非高纯度晶体硅衬底上生长，结果这种高纯度

硅几乎能够完美地模仿衬底的结构。他们原本预计这

个加热步骤会降低晶片的纯度，但出乎意料的是，当一

份样品被升温到 600摄氏度时，或许是由于真空压力，

其纯度竟然提高了 10倍，达到了 6个 9（99.9999%）。这

种超高纯度的硅可应用于所有采用硅基量子比特的量

子系统。波默罗伊的团队计划通过测试其电子性能，进

一步改进并验证这种硅是否真的有助于保持相干性。

硅有很多同位素，针对硅 28 这一种同位素的纯

化，比制作太阳能电池板的硅晶体那种元素级别上的

提纯，在技术难度上高多个数量级。科学家如此绞尽

脑汁，为的是减少外部环境作用引起的量子相干性衰

减，即退相干。量子计算用到的最重要量子特质便是

相干性，从而让彼此有关的量子比特串列作为一个整

体来动作，如果相干性保持的时间不够长，就无法完

成 计 算 。 本 项 研

究 试 图 通 过 材 料

革 新 来 延 长 退 相

干时间，来解决量

子 高 速 运 算 的 最

关键问题。

99.9999%超纯度硅为量子计算铺路

用于提纯硅的装置。 硅沉积室的内部。

周少玲刚刚拿到了山东省政府颁发

的第四届“山东优秀发明家”荣誉证书，

并记一等功奖励。这位年近五旬的国网

山东电科院老员工依然保持着科研上的

高产，6 年接连斩获了 6 项发明专利。

在山东电科院副院长赵岩看来，“老

员工”周少玲的高产并不让人意外。“管

理就是服务，就是要把激励科研能手脱

颖 而 出 的 制 度 设 计 好 ，实 施 好 ，成 果 自

然源源不断地出现。”

“我是搞技术的，只知道埋头苦干；院

里给我们解决了在每个项目研发上的后

顾之忧。”周少玲所谓的“后顾之忧”，一是

项目申报等诸多杂事，二是资金缺乏。解

除一线科研者的困扰更是该院高层相关

制度设计的初衷。管理层的一致意见是：

“把科研人员从事务性工作剥离出来，申

报项目，写材料、专利维护等，让院里专门

的部门去做。用专业的人干专业的事。”

从 普 通 职 工 开 始 干 起 ，周 少 玲 沿 着

“ 助 理 工 程 师 — 工 程 师 — 高 级 工 程 师 ”

的道路一直走到现在。该院科技部副主

任 郭 玉 泉 认 为 ，制 度 的 刺 激 ，让 一 大 批

科研者扑下身子，真正去搞科研。

一 线 科 研 人 员 不 缺 乏 创 新 热 情 ，只

缺乏机会和资金。在山东电科院，这不

是问题。该院知识产权专项费用制度，

意味着充足的经费支持；专利权被授予

后 ，给 予 发 明 人 奖 励 ；对 优 秀 的 发 明 成

果，通过评审优先申报国家、省市奖项，

奖 励 完 全 兑 付 给 发 明 人 ；获 得 各 类 奖

项，可作为评定职称的业绩支撑。该院

实 施“ 行 政 、技 术 两 条 线 ”管 理 ，只 要 有

工作业绩，就可沿着专业工程师—首席

工程师—首席专家的路线得到晋升，岗

级和薪资也会相应提高。

该院将知识产权的产生、挖掘、申请、

保护贯穿于科技管理全过程，一系列举措

点燃了大家的创新热情，专利申报数量逐

年增长，创新能力不断增强。据郭玉泉统

计，截至 2013 年底，该院已取得授权专利

600 件，仅 2013 年一年就达 167 件。

“我们把杂事揽下来，让大家专心搞科研”
本报通讯员 李永旺 张 劲 本报记者 魏 东

8 月 13 日，采用二段式履带驱动的全自动
爬梯电动轮椅——“必飞越障椅”在香港推出，这
种轮椅旨在让伤残人士重拾个人出行的能力。
图为市民在体验“越障轮椅”的爬梯功能。

新华社记者 何靖嘉摄


